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「制憲公投與國家正常化」 

研討會開幕致詞 
 

●辜寬敏／台灣制憲基金會董事長 

●蘇芳誼／整理 

 
編者按：台灣要成為一個正常化國家的關鍵，就是推動公民投票制定《台灣憲法》，強

調台灣的主體性，國家正名憲法化，凸顯台灣不是中國的一部分。為此，台灣新世紀文

教基金會、台灣制憲基金會與台灣教授協會攜手合作舉辦《公投制憲與國家正常化》學

術研討會，辜寬敏董事長代表致詞，李鴻禧教授與陳隆志教授發表專題演說，隨後針對

三項攸關國家正常化的重要議題進行討論—「台灣的國際法律地位」、「台灣國家的進

化歷程」以及「制憲與國家形塑」；最後，邀請三位立法委員與兩位學者進行「制憲與

修憲的路徑抉擇」圓桌論壇，分別由理論與實務層面切入，針對制憲與修憲的路徑選

擇，進行廣泛的對話與溝通。 

 

  本人為了台灣獨立建國的目標，打拚奮鬥超過半個世紀以上。依據台灣制憲基金會

持續追蹤的民意調查資料，有將近八成至九成受訪者，支持台灣應該朝向一個正常國家

的方向前進。 

  台灣還不是一個正常化國家，這是台灣當前的現狀。但是，對於當前國際局勢發

展，或是國內政局演變的重要問題，大多數民眾不一定很熟悉，且能有效理解掌握，更

不用說我們這些上了年紀的老人，無力承擔國家未來發展的責任。今天在場的各位，是

台灣的知識份子，你／妳們是我們國家未來發展的重要支柱，必須扛起、建設台灣成為

一個正常化國家。這是你／妳們的權利，也是你／妳們不可迴避的責任。 

  台灣的民主得來不易，過去有不少人，為了追求台灣的自由民主而犧牲生命。大家

還記得鄭南榕先生嗎？他為了台灣民主政治的發展，公開表達「我支持台灣獨立」的立

場，堅持台灣人100％的言論自由，挺身對抗國家機器的暴力壓迫，不惜付出自己的生

命。 

  台灣是一個重視民主自由與基本人權的社會，政府施政的核心項目，應該要遵循大

多數人民的意見。我們都知道，憲政改革是台灣國家發展最大的問題，應該採取嚴肅的

態度來面對與處理。究竟我們應該採取「修憲」，還是「制憲」？我的答案很簡單，我
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認為「制憲」是促進台灣成為一個正常化國家的方法，而這次「修憲」僅將選舉權下修

至十八歲，其目的只是為爭取十八歲年輕選民手中的選票而已，無助於台灣成為一個正

常化國家。 

  台灣要成為一個正常化國家，不能繼續跟「中華民國」糾纏不清。憲法是國家的基

本大法，現行的《中華民國憲法》，不是台灣兩千三百萬人民所制定的憲法。台灣當前

最迫切處理的問題，就是成為一個正常化國家，而《中華民國憲法》正是阻礙台灣成為

一個正常化國家最大的絆腳石。一般人或許會認為，如何達到國家正常化屬於政治問

題，不是他／她們所能夠處理的事，個人也無法回答這個問題。目前既然有將近八成至

九成的人，贊成台灣成為一個正常化國家，代表這是大多數人的共識，我們就要合力推

動台灣正名與制定《台灣憲法》，排除台灣成為一個正常化國家的所有障礙。 

  武漢肺炎疫情在全世界各地氾濫，到目前為止，台灣是少數沒有受到疫情影響的國

家之一，這樣傑出的表現，廣受國際社會的肯定。另外，台灣也善盡作為世界地球村一

份子的責任，我們緊急提供幾千、幾萬、幾十萬，甚至百萬片以上的醫療口罩，給疫情

嚴重的國家。就在國際媒體紛紛報導台灣政府緊急贈送口罩到世界各地，各國感謝台灣

政府與人民義舉的同時，我們發現載送台灣口罩到外國的飛機，機身卻是標示CHINA 

AIRLINES 。外國人會怎麼來看待CHINA AIRLINES ？他／她們知道CHINA AIRLINES 

的飛機是來自TAIWAN嗎？這些緊急援助的口罩是台灣贈送的嗎？ 

  我要特別指出，台灣歷經持續本土化與民主化的政治改革過程，產生本質上的改

變，現在已是一個主權獨立的國家。因此，我主張應該要推動「制憲」，而不是「修

憲」。我們推動憲政改革的目的，並不是要討好年輕人。當然，投票是一個很重要的民

主程序，十八歲青年的公民權不應該被忽視。但是，我們應該關心國際社會對台灣的期

待。最近這一段期間，美國幾乎每天都有重要的政府官員，公開發表有關台灣的談話。

在此，我分享個人與日本前首相安倍晉三（Shinzo Abe）互動的經驗。有一次，他來台

灣訪問，邀請我與他會面。在安倍首相的談話之後，我接續發言，強調台灣一旦成為中

國領土的一部分，日本就變成二等國家，要不然就又要再軍備。我發言結束前，特別詢

問安倍首相，是否贊成我的說法？安倍首相站起來，用力握著我的手說：「辜先生，我

百分之一百贊成你的見解。」 

  近年來，台灣的外部環境，發生很大的變化。我們可以明顯感受到這些演變，持續

向有利於台灣的方向在發展。在此，我要問，在這一段期間，在中國非理性的打壓之

下，台灣做了哪些努力？政府害怕得罪中國，始終自我克制，不敢說該說的話。上週，

有一個美國智庫的代表來拜訪我，我很直接的告訴對方，現在正是美國與台灣兩國建立

正式外交關係的時候。美國要與台灣建交，難道必須先得到北京老大哥的同意嗎？我們

怎麼可以容忍，繼續讓這麼大的矛盾與不合理的事情存在？我們的政府或社會大眾，都

認為經濟繁榮比什麼都重要，以為台灣處在安定的狀態，真的是這樣嗎？ 
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  現在是台灣推動憲政改造的最佳時機。我的主張有些人已聽過、有些人沒聽過；有

些人認同、有些人不認同，這都不要緊。雖然眼前存在著很大的阻礙，但是，我們還是

要繼續推動與討論。台灣憲政的改革，並非與台灣每一個人的日常生活直接相關，卻是

與我們現在每一個人，與子子孫孫的將來息息相關，我們必須嚴肅面對。◆ 


